

# REVISTA



#### Día Internacional del Derecho a Saber

Nuestra normativa fomenta el uso de las tecnologías de la información y comunicación -conocidas como TIC´s-, como herramientas para el ejercicio del Derecho a Saber, por medio de las cuales se facilita la emisión, acceso y tratamiento de la información.

#### **Aprendizaje IAIP**

El Instituto de Acceso a la Información Pública, brindó una asesoría de acompañamiento al oficial de información y al equipo técnico de diferentes instituciones.

## El IAIP se suma a las iniciativas de protección ambiental

El IAIP reafirma su compromiso con la sostenibilidad del medio ambiente al unirse al proyecto "Árboles para El Salvador" del Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales (MARN), una importante iniciativa del Sistema Nacional de Gestión del Medio Ambiente (SINAMA).

#### Elaborado por:



Colonia San Benito, edificio 109, pasaje 1, Blv del Hipódromo, San Salvador, El Salvador.

2205-3800

#### Comisionados del Instituto de Acceso a la Información Pública

Ricardo José Gómez Guerrero

Comisionado Presidente

Daniella Huezo Santos

Comisionada

Gerardo José Guerrero Larín

Comision ado

Andrés Gregori Rodríguez

Comisionado

Sergio Palacios Araujo

Comisionado

## Tabla de contenido

Contenido	Página
Coordinación Interinstitucional	
Día Internacional del Derecho a Saber	5
Presentación de Directrices para el Cumplimiento de las Obligaciones de Transparencia y Gestión Documental y Archivos en las Municipalidades	6
Participación en el Lanzamiento del Plan Nacional de Implementación del Pacto Mundial para una Migración Segura	7
Liderazgo Ético en la Gestión Pública: Jornada de Capacitación	
Aprendizaje IAIP	
Actividades formativas presenciales	8
Gestión Documental y Archivos (GDA)	9
Actividades Institucionales	
El IAIP se suma a las iniciativas de protección ambiental	12
Mecanismos de Acceso a la Información	
Asesorías IAIP	15



Columna Especial

# DÍA INTERNACIONAL DEL DERECHO A SABER

Por: Oficial de Cumplimiento IAIP

nfatizando en la relevancia del derecho que cada persona tiene respecto a solicitar y recibir información por parte de las instituciones públicas, la 74ª Asamblea General de las Naciones Unidas designó el 28 de septiembre de cada año como el Día Internacional del Acceso Universal a la Información (DIAUI).

En razón de lo anterior, es importante retomar que el Derecho a Saber comprende el Derecho de Acceso a la Información Pública, debido a que a través de este derecho, cada uno de nosotros como integrantes de la comunidad titular del poder soberano, de conformidad al ordenamiento legal vigente asume un papel activo en razón de una participación efectiva sólida e informada, en la toma de decisiones que nos afecten; así como en la implementación de leyes y estructuras institucionales encargadas de garantizar la protección de este derecho.

Nuestra normativa fomenta el uso de las tecnologías de la información y comunicación -conocidas como TIC´s-, como herramientas para el ejercicio del Derecho a Saber, por medio de las cuales se facilita la emisión, acceso y tratamiento de la información debido a su capacidad de introducirse e incidir en la mayoría de los ámbitos de la actividad de las personas. De esa forma el uso de las TIC´s permite a la ciudadanía el acceso a información de toda índole, así como a servicios públicos mediante la implementación del gobierno electrónico.

De conformidad con lo anterior, podemos colegir que las repercusiones de las TIC´s -en relación con el Derecho a Saber- impactan de manera positiva el ejercicio del mismo, puesto que dichos medios tecnológicos no solo pueden servir como herramienta para realizar solicitudes de información, sino que permiten que las instituciones que conforman la administración pública pongan a disposición de manera oficiosa en formatos digitales -como lo son los portales de transparencia- aquella información que sea esencial para la transparentar cada una de sus actuaciones.

Por lo tanto, en el marco de la celebración del DIAUI, se reconoce la importancia del Derecho a Saber, debido a que el mismo se constituye como un pilar fundamental en un Estado Democrático, puesto que permite asegurar que la gestión pública sea transparente con las acciones que se ejecutan en aras de responder a las necesidades de la población.

# PRESENTACIÓN DE DIRECTRICES PARA EL CUMPLIMIENTO DE LAS OBLIGACIONES DE TRANSPARENCIA Y GESTIÓN DOCUMENTAL Y ARCHIVOS EN LAS MUNICIPALIDADES.

Las "Directrices para el Cumplimiento de las Obligaciones de Transparencia y Gestión Documental y Archivos en las Municipalidades" son normas que aseguran la gestión de la información pública, la correcta organización y preservación de los documentos, y la formación del personal para garantizar una administración municipal eficiente y transparente.



Comisionado Presidente Ricardo Gómez durante la presentación de las "Directrices para el Cumplimiento de las Obligaciones de Transparencia y Gestión Documental y Archivos en las Municipalidades".



Jefa de la Unidad de Formación del IAIP presenta el plan formativo sobre "Directrices para el Cumplimiento de las Obligaciones de Transparencia y Gestión Documental y Archivos en las Municipalidades".



resentación "Directrices para el Cumplimiento de las Obligaciones de Transparencia y Gestión Documental Archivos en las Municipalidades".

Estas directrices resultan clave para los oficiales de información y oficiales de gestión documental y archivo, ya que optimizan su labor en las municipalidades y fortalecen el rol del IAIP como ente garante en estas materias.



Asistentes al evento de las "Directrices para el Cumplimiento de las Obligaciones de Transparencia y Gestión Documental y Archivos en las Municipalidades".

# PARTICIPACIÓN EN EL LANZAMIENTO DEL PLAN NACIONAL DE IMPLEMENTACIÓN DEL PACTO MUNDIAL PARA UNA MIGRACIÓN SEGURA

ElComisionado Presidente del Instituto de Acceso a la Información Pública Ricardo Gómez, participó en el lanzamiento del Plan Nacional de Implementación del Pacto Mundial para una Migración Segura, Ordenada y Regular, presentado por el Ministerio de Relaciones Exteriores de El Salvador.

Este importante Plan busca fortalecer las acciones nacionales e internacionales orientadas a garantizar una migración que promueva los derechos humanos y la seguridad de las personas en tránsito. La participación del Instituto en este tipo de iniciativas reafirma su compromiso con la transparencia y la colaboración interinstitucional, elementos clave para una gestión pública responsable y orientada a las necesidades globales.



Lanzamiento del Plan Nacional de Implementación del Pacto Mundial para una Migración Segura, Ordenada y Regular.

### LIDERAZGO ÉTICO EN LA GESTIÓN PÚBLICA: JORNADA DE CAPACITACIÓN

El licenciado Ricardo Gómez Comisionado Presidente del Instituto de Acceso a la Información Pública-, participó en una jornada de capacitación organizada por el Tribunal de Ética Gubernamental, dirigida a las máximas autoridades de diversas instituciones del Estado.

Durante la actividad, se impartió la ponencia "Ética e Integridad en la Alta Gerencia", destacando la importancia de estos valores como pilares fundamentales para una gestión pública transparente y eficiente.

Además, se enfatizó el cumplimiento del artículo 59 de la Ley de Ética Gubernamental, que promueve la integridad en el desempeño de los servidores públicos.

Esta participación refuerza el compromiso del Instituto con la promoción de una cultura de ética y transparencia, esenciales para fortalecer la confianza de la ciudadanía en las instituciones.





Comisionado Presidente del IAIP, Ricardo Gómez, estuvo presente durante jornada de formación coordinada por el TEG.

## EL COMISIONADO PRESIDENTE RICARDO GÓMEZ PARTICIPA EN LA APERTURA DEL MES CÍVICO

Formó parte de la ceremonia de Apertura del Mes Cívico, celebrada en conmemoración de los 203 años de la independencia de El Salvador. En el evento también estuvo presente Cristina Hernández, Directora de la Comisión Nacional de Atención Integral a la Persona con Discapacidad.

Este acto, que marca el inicio de una serie de actividades patrióticas a nivel nacional, resalta el compromiso del país con la promoción de la inclusión y el respeto de los derechos de todas las personas, sin distinción. La participación del Instituto en este evento refuerza su misión de fomentar una sociedad más justa y transparente, en la que todos los salvadoreños puedan ejercer sus derechos con plena equidad.



Banda de Paz durante la "Apertura del Mes Cívico"



Comisionado Presidente del IAIP, Ricardo Gómez, junto con la directora del CONAIPD en la "Apertura del Mes Cívico"

### **ACTIVIDADES FORMATIVAS PRESENCIALES**

El Instituto de Acceso a la Información Pública, brindó una asesoría de acompañamiento al oficial de información y al equipo técnico de la Administración Nacional de Acueductos y Alcantarillados, reforzando así el compromiso con la transparencia.





Además, el equipo de formación del IAIP impartió una charla sobre la clasificación de información pública a gerencias y jefaturas del Instituto de Previsión Social de la Fuerza Armada, reafirmando su compromiso con los derechos contemplados en la Ley de Acceso a la Información Pública (LAIP).

En el marco de las actividades formativas, se llevó a cabo una capacitación sobre Información Confidencial y Protección de Datos Personales, dirigida al personal de la Oficina para Adopciones. En esta ocasión, el Comisionado Presidente del IAIP, Ricardo Gómez, expresó su satisfacción por el interés mostrado por los servidores públicos en fortalecer su conocimiento en temas de protección de datos personales.



El IAIP realizó un taller sobre clasificación de información dirigido al personal de la Corte de Cuentas de la República, en línea con su misión de promover el acceso a la información y la protección de los datos personales.





Como parte de las acciones de difusión, la Unidad de Formación del IAIP ofreció una charla sobre las generalidades de la LAIP a jefaturas y personal técnico y administrativo de la Municipalidad de Usulután Este, reforzando el compromiso de llevar la cultura de transparencia a todo el territorio nacional.

El IAIP facilitó capacitaciones virtuales sobre gestión documental y archivos al personal del Fondo para la Atención a las Víctimas de Accidentes de Tránsito, destacando la importancia de mantener los archivos organizados para coadyuvar a la garantía de los derechos que la LAIP contempla.

Asimismo, la institución promovió capacitaciones sobre clasificación de información pública en diversas municipalidades del país, promoviendo la implementación de la LAIP y las directrices emitidas por el IAIP a nivel de municipios.



El Instituto de Acceso a la Información Pública continúa impartiendo jornadas formativas virtuales especializadas, dirigidas al personal de distintas instituciones. Entre ellas, se incluyen sesiones para el Registro Nacional de las Personas Naturales, el Instituto Salvadoreño de Pensiones y la Dirección General de Migración y Extranjería, donde se han abordado temas fundamentales como la información confidencial y la protección de datos personales, con el objetivo de mejorar su manejo dentro del ámbito institucional.

## GESTIÓN DOCUMENTAL Y ARCHIVOS

1 IAIP realizó diversas jornadas capacitación en zonas como Chalatenango y la región del oriente del país, con el fin de fortalecer el cumplimiento de las normativas relacionadas con la transparencia y la correcta gestión documental y archivística. Estas capacitaciones buscan mejorar la implementación del Sistema Integrado de Gestión Documental y Archivos en las municipalidades, facilitando la labor de los oficiales responsables de estas áreas.



La Unidad de Gestión Documental y Archivos del IAIP brindó asistencia técnica a la Municipalidad de Chalatenango Sur, contribuyendo a la correcta implementación de las directrices recientemente emitidas como resultado del proceso de reestructuración municipal.

Adicionalmente, se impartió capacitación al personal de la Lotería Nacional de Beneficencia de El Salvador, la cual fue enfocada en la implementación del Sistema Integrado de Gestión Documental y Archivos, abordando las mejores prácticas para optimizar la gestión documental y garantizar un manejo eficiente de la información.











# EL IAIP SE SUMA A LAS INICIATIVAS DE PROTECCIÓN AMBIENTAL

Participación del IAIP en el proyecto "Árboles para El Salvador"

El Instituto de Acceso a la Información Pública (IAIP) reafirma su compromiso con la sostenibilidad del medio ambiente al unirse al proyecto "Árboles para El Salvador" del Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales (MARN), una importante iniciativa del Sistema Nacional de Gestión del Medio Ambiente (SINAMA).

El 25 de julio de 2024, el IAIP fue parte activa del lanzamiento del quinto año de este proyecto que se llevó a cabo en el Área Natural Protegida Los Almendros, en Los Cóbanos, Sonsonate. Mediante esta colaboración el IAIP contribuyó directamente a la reforestación del área, como parte de un esfuerzo interinstitucional para restaurar y conservar nuestros recursos naturales. Esta actividad refleja el compromiso del Instituto en la construcción de un futuro más sostenible para El Salvador.







## Lanzamiento del Plan de Acción contra la Basura Marina

El 30 de agosto de 2024, el IAIP participó en otra iniciativa significativa liderada por el MARN: el "Lanzamiento del Plan de Acción contra la Basura Marina y la Inauguración del Vivero de Tortugas Marinas". Este evento, desarrollado en el Área Natural Protegida Los Almendros, es parte de un esfuerzo continuo para proteger los ecosistemas marinos del país.

Durante la actividad, el personal del IAIP tuvo la oportunidad de contribuir a la conservación de la fauna marina, resaltando la importancia de la colaboración interinstitucional para la preservación de la biodiversidad.













### Jornadas de Reforestación y Limpieza de Playa

Como parte del proyecto "Árboles para El Salvador", el 6 de septiembre de 2024, el IAIP se unió a la segunda jornada de reforestación en el Área Natural Protegida Los Almendros, Los Cóbanos, Sonsonate. En esta ocasión, también se realizaron labores de limpieza en las playas Los Lagartos y Los Almendros, con el apoyo de la Unidad Ambiental del Tribunal de Ética Gubernamental (TEG).

A pesar de las limitaciones de espacio en la zona, se lograron plantar 150 árboles, contribuyendo a la recuperación del entorno. Además, se identificó que los plásticos en diversas formas constituyen el mayor tipo de residuo en las playas, lo que hace necesaria la necesidad de fortalecer las acciones de conservación.

El IAIP también ha estado presente en actividades de capacitación virtual organizadas por el MARN. Miembros de la Unidad Ambiental Institucional y del Comité de Gestión Ambiental participaron en las jornadas "Hablemos Verde", donde se trataron temas cruciales para la protección del medio ambiente. Entre los temas abordados estuvieron "Por un Medio Ambiente Sostenible", "Salvadoreños Sostenibles" y la "Conservación e Importancia del Ecosistema de Manglar".

Estas actividades reflejan el firme compromiso del IAIP con la educación ambiental y su disposición para contribuir al desarrollo de una cultura de sostenibilidad ambiental en El Salvador.









### ASESORÍAS IAIP

El Instituto de Acceso a la Información Pública continúa brindando asesorías de acompañamiento a instituciones autónomas como la Administración Nacional de Acueductos y Alcantarillados, con el fin de garantizar adecuadamente los derechos que la LAIP protege, reafirmando su rol como ente garante de la transparencia en el país.

#### **Instituciones Beneficiadas**

En el presente trimestre diversas instituciones se han beneficiado de las capacitaciones y asesorías brindadas por el IAIP, entre ellas:

- Administración Nacional de Acueductos y Alcantarillados (ANDA)
- Instituto de Previsión Social de la Fuerza Armada (IPSFA)
- Oficina para Adopciones
- Corte de Cuentas de la República
- Registro Nacional de las Personas Naturales (RNPN)
- Instituto Salvadoreño de Pensiones (ISP)
- Dirección General de Migración y Extranjería
- Municipalidades de Usulután, Chalatenango, y zonas orientales del país



Asesoría de acompañamiento a personal de ANDA.



Charla DAIP a Personal de la MUnicipalidad de Usulután Este.

• Instituto de Bienestar Animal

Estas capacitaciones han permitido fortalecer el cumplimiento de la Ley de Acceso a la Información Pública, garantizando una gestión pública más eficiente y transparente.



Director Ejecutivo de la Oficina para Adopciones, durante Charla sobre el DAIP.



Asesoría sobre el SIGDA a Personal de la Municipalidad de La Unión Norte.







